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民主政治·人大

“我特别关注今年《政府工作报告》中关于

高质量发展的内容，尤其是报告提出加快制造

业重点产业链高质量发展，深入推进战略性新

兴产业融合集群发展，加快数字经济核心产业

发展等，这些都给产业发展提供了政策指导和

路径指引。”3 月 11 日，全国人大代表、湖南邵

虹特种玻璃股份有限公司董事长刘正茂在接

受本报采访时表示，这些年他一直关注制造业

高质量发展问题，为促进产业转型升级和地方

经济发展贡献自己的力量。

作为国内高世代基板玻璃研发制造领军

企业的负责人，刘正茂结合邵阳电子玻璃产业

的突破性实践，在今年的全国两会上提交了

《关于支持在湖南打造电子玻璃产业华南基地

的建议》。他认为，近年来，邵阳市主动担负起

国家科技自立自强责任，积极推进电子玻璃

“卡脖子”工程建设，以湖南邵虹 G8.5+基板玻

璃、彩虹邵阳 G7.5 盖板玻璃为龙头的新型显

示产业链加速聚集，具备了加快建设电子玻璃

华南基地的良好基础和条件。

“随着 AI 技术的普及和应用，消费电子、

智能家居、车载显示、医疗器械等领域对高性

能电子玻璃的需求持续攀升。”刘正茂介绍说，

面对前景广阔的市场空间，邵阳以邵虹 G8.5+

基板玻璃、彩虹 G7.5 盖板玻璃为引领，已形成

年产值约 120 亿元的电子玻璃产业集聚区，构

建起覆盖特种玻璃研发、精深加工到智能终端

制造的完整链条。目前，邵阳集聚电子玻璃产

业链企业 116 家。邵虹基板玻璃项目连续 4 年

入选“省十大产业项目”，建成 2 条热端、1 条冷

端生产线，其中日引出量 26 吨的窑炉创国内

产能纪录。彩虹盖板玻璃同步推进产能扩张，

现有 2 条 G7.5 生产线，年产 420 万平方米，新

建产线投产后总产能将达 800万平方米。

刘正茂认为，在邵阳建设电子玻璃华南基

地其时已至、其势已成。就如何打造好这一基

地，刘正茂提出了三点建议。一是请工信部、国

家发改委以央企为主体，联合上下游产业链建

立国家级产业创新中心，统筹推进产线布局和

建设，实现统一研发设计、统一生产管理、统一

技术支持、统一市场开拓，在邵阳加快建设电

子玻璃华南基地。二是建议国家市场监管总局

加强电子玻璃行业反垄断监管执法，密切关注

相关跨国企业动向，及时制止涉嫌垄断行为，

维护市场公平竞争；工信部引导国内面板企业

在同等条件下优先使用本土企业生产的电子

玻璃，支持电子玻璃享受国家首批次产品有关

优惠政策。三是建议国家发改委、工信部、科技

部、财政部等部委继续统筹资源支持电子玻璃

技术创新和产品应用。

全国人大代表刘正茂

在 邵 阳 加 快 建 设
电 子 玻 璃 华 南 基 地

邵阳日报记者 刘小幸
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邵 阳 日 报 讯 （通 讯 员 

阳润泽） 3 月 5 日，城步苗族

自治县人大常委会 2025 年工

作责任清单出炉，这是一份经

过学习研讨会、主任扩大会、党

组会多次讨论研究确定后，落

实“三会三文”106 项工作任务

的“总图谱”。

今年来，城步苗族自治县

人大常委深入领会“三会三文”

精神的内涵实质、主要任务、重

点要求，推行“清单+”工作模

式，以清单化管理、项目化推

进、责任化落实，结合城步实际

切实把“三会三文”的部署要求

一项一项落到实处。

清单+任务，绘好“三会三

文”推进“路线图”。城步全面梳

理“三会三文”工作任务，逐一

分解细化至条目，形成详细的

57 项大目标 106 项小目标的任

务清单，涉及到全过程人民民

主基层平台建设、代表履职、

自治县立法等方面重点工作，

为落实“三会三文”提供了清

晰的路线图。

清单+责任，签好“三会三

文”落实“责任书”。县人大常

委会正副主任以及各专门委

员会主任委员、副主任委员和委员等均有落实“三

会三文”精神的不同工作任务，进一步明确了责任

边界。建立了常委会班子成员分块联系乡镇、各专

门委员会和工作机构负责人分线联系部门的指导

督促机制，形成“横向到边、纵向到底”的责任落实

体系。

清单+会议，定好“三会三文”督办“审议单”。

将落实“三会三文”需要完善的规章制度和审议的

重大议题，分别列入 2025 年县人大常委会主任会

议和人大常委会会议议题，以会议倒逼工作任务，

完善县人大常委会会议审议意见卡制度和审议意

见持续跟踪落实制度，加强落实“三会三文”成果评

估体系建设。

清单+领单，填好“三会三文”任务“履职表”。

13 个乡镇（场）人大主席领单，切实解决乡镇人大

主席“不会干”的问题。50 个代表联络站站长领单，

切实解决代表联络站站长“不善干”的问题。人大代

表领单，切实解决代表“不想干”的问题。

清单+指导，用好“三会三文”督导“智囊团”。

县人大常委会正副主任和乡镇党委书记分别编入

各乡镇和相关委室担任落实“三会三文”清单的“指

导员”，通过调研督导、精准指导，“面对面”工作推

进，杜绝重视不够、推进不力等情况发生。
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“在深入审议和理解《政府工作报告》后，

我对其中关于强化基本医疗卫生服务的部分

有着深刻的感受。这份报告不仅体现了国家

对人民健康的高度重视，还提出了一系列切

实可行的措施。”3 月 11 日，谈及参加今年全

国两会的感想，全国人大代表杨进军表示，随

着《政府工作报告》中各项措施的逐步落实，

相信我国基本医疗卫生服务将迈上一个新的

台阶。届时，人民群众将享受到更加优质、高

效的医疗卫生服务，全民健康水平也将得到

显著提升。

杨进军是城步苗族自治县汀坪乡大水村

村医。多年来，他不畏严寒酷暑，穿行于陡峭山

路之间，为村民健康保驾护航。作为一名基层

医务工作者，杨进军关注更多的还是医疗卫生

领域的问题。过去一年，他积极履行代表职责，

深入基层开展调查研究，积极反映群众所需所

盼所求。

“随着农村地区老年人口的增加，乡镇卫

生院需要承担更多的老年医疗康复和健康护

理工作。部分的老旧房屋和设备基本上无法

满足这些特殊需求，因此进行换代升级是适

应老龄化趋势的必要举措。”此次赴会，杨进

军提交了《关于加强基层医疗建设与村医待

遇的建议》，继续为基层医疗卫生服务能力建

设鼓与呼。

杨进军在调研走访中发现，部分乡镇卫生

院综合门诊楼、职工保障性住房变成危房，导

致留不住人才，设备没地方安装，开展诊疗工

作困难；有的乡村医生一边务农一边行医才能

维持家庭生活，压力很大。

杨进军在建议中呼吁，帮助解决乡村医生

的身份问题，帮助他们摆脱“半医半农”的困

境；着力提高乡村医生的待遇，增强乡村医生

岗位的吸引力，为农村基层卫生事业注入新力

量，夯实农村基层卫生网的根基；建立完善的

乡村医生保障机制，提高养老待遇，确保年龄

较大的乡村医生安享晚年。

“今年的《政府工作报告》提出要进一步强

化基本医疗卫生服务，这让我深受鼓舞。”杨进

军表示，未来他将积极响应国家号召，为推动

医疗卫生事业的健康发展贡献自己的力量。

全国人大代表杨进军

加 强 基 层 医 疗 建 设
提 升 乡 村 医 生 待 遇

邵阳日报记者 刘小幸

3 月 12 日下午，出席十四届全国人大三次

会议的在湘全国人大代表从北京返回湖南。

“在两会现场认真聆听了《政府工作报告》，我

认为这是一个提振信心、凝聚人心、温暖民心

的好报告。”全国人大代表、市自来水公司城西

水厂副厂长海水说，作为一名来自供水行业的

基层代表，他回来后将把全国两会精神与供水

公司的实际工作相结合，积极探索新发展思路

和举措，因地制宜发展新质生产力，为推动供

水事业高质量发展贡献智慧和力量。

在今年的全国两会上，海水关注的重点还

是和农业有关的水利建设，提交了《关于支持

完善水资源配置格局，加快化解“衡邵干旱走

廊”灌溉难题的建议》。

衡邵干旱走廊涉及衡阳市、邵阳市、娄底

市全境，以及永州市的新田、东安、祁阳、冷水

滩等 33 个县市区。多年来，衡邵干旱走廊问题

严重制约了该区域粮食生产和经济发展，完善

该地区的水资源配置迫在眉睫。近年来，邵阳

市为解决“衡邵干旱走廊”灌溉难题，加快实施

“西水东引”工程，推动形成雪峰山灌区（新

建）、大圳灌区（扩建）、六都寨灌区（扩建）、犬

木塘灌区（在建）四大灌区，全方位保障灌溉用

水安全。

“推进‘西水东引’工程是解决邵阳市东部

城市群应急水源的唯一途径，对促进湘中湘西

南区域经济发展有积极作用。”海水在建议中

说，目前“西水东引”工程大部分项目已经列入

国家项目库，湖南省已启动实施解决“衡邵干

旱走廊”问题的骨干工程——犬木塘水库枢纽

建设。同期，邵阳市还先后启动了一批大中型

灌区的扩灌和节水改造工程，加快“西水东引”

工程建设已有良好的基础。

海水在建议中说，一是建议国家发改委、

水利部将“西水东引”水资源配置工程列入国

家重点项目；二是支持主要节点工程六都寨灌

区续建配套与现代化改造建设，以及“引巫入

赧”早日立项建设；三是将该工程列入到中央

预算内资金予以保障，同时引导贷款、债券以

及股权投资基金等多方资金支持地方水资源

配置工程的建设。

全国人大代表海水

加快化解“衡邵干旱走廊”灌溉难题
邵阳日报记者 刘小幸

如何推进急救知识普及，提升公民急救技能？

在去年 12 月底召开的市两会上，市人大代表赵琼

就提出了在全市所有学校普及急救知识的建议，以

期在全社会范围内形成一种“人人学急救，急救为

人人”的良好氛围。

“心脏停跳 4 分钟时，开始出现脑细胞死亡，抢

救的成功率为 50%，停跳 10 分钟后抢救的成功率

为 0。这 4 分钟就是黄金救命时间。”赵琼说，像心肺

复苏一类的急救技能普及还不够，虽然有人在现

场，但“不会救”的现象还比较普遍，院外猝死抢救

成功率低。

通过走访了解，赵琼认为，公众急救意识还不

够强，缺乏急救知识。现场急救既是技术问题、也是

观念问题，公民应当成为急救医疗服务体系中的一

员，尤其是青少年学生群体更应当把急救知识当作

一门必修课。

“提高公民急救知识普及率，对所有学校的师

生开展急救知识培训很重要。”对此，赵琼建议在全

市所有学校普及急救知识，将急救知识作为必修课

程纳入全市所有学校的教育体系中，确保每位学生

都能掌握基本的急救技能。

赵琼说，在具体实施中，学校可与医疗机构合

作，医疗机构为学校教师和学生提供专业的急救培

训，并颁发认证证书，以提高急救技能的专业性；学

校定期组织急救演练，让学生在模拟紧急情况下实

践所学知识。通过学习、演练，切实提升学校师生的

安全意识与急救技能。

赵琼还建议，在学校内增加自动体外除颤器

（AED）等急救设施的投放和使用，同时通过家长

会、社区活动等方式，将急救知识普及到家庭和社

区，形成全社会共同参与的急救知识普及网络。此

外，政府应提供必要的政策支持和资金投入，以保

障急救知识普及工作的顺利进行。

市人大代表赵琼倡议——

在全市所有学校
普 及 急 救 知 识

邵阳日报记者 刘小幸
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